

Juan Carlos Ruiz Guadalajara

Investigador y profesor del Colegio de San Luis Potosí (México), ha trabajado el poblamiento de la región septentrional de la Provincia de los Chichimecas ubicada en la Nueva España entre los siglos XVI y XVIII. Los procesos de poblamiento y de integración del territorio chichimeca al dominio de la Monarquía Hispánica incluyen alteraciones definitivas en la configuración ambiental, principalmente por los factores exógenos que se introdujeron como parte del nuevo sistema productivo asociado a la explotación de las minas y estancias de ganado, el cual se sustentó en la zona a partir del beneficio de minerales con base en el uso de carbón vegetal, lo que aunado a la fundación de núcleos urbanos de diversa magnitud provocó en el término de doscientos años un complejo de explotación de bosques de mezquite y el surgimiento de ranchos carboneros que impactaron fuertemente a la biodiversidad. Dicho proceso lo ha incluido como parte de sus investigaciones sobre las calamidades (sequías y epidemias principalmente) y los cultos protectores que la sociedad hispanoindígena sostuvo como alternativa para atenuar o sobrellevar los efectos de dichas calamidades.